



Juventud y pesquerías artesanales en la región Centroamericana¹

Durante la Jornada de Aprendizaje en Honduras apoyada por CIAPA, CONFEPESCA, y CoopeSoliDar R.L con el apoyo de la RECOTURH y APROCUS, se tuvo un espacio dedicado a la juventud donde se conversó entre jóvenes y adultos sobre el valor de la juventud en la pesca. Se intercambiaron historias de vida, retos, los múltiples papeles que juegan los jóvenes en este sector así como sus propuestas y expectativas para un buen vivir y para el fortalecimiento del sector y de la población joven de sus comunidades y de Centroamérica. Se logró también un espacio de diálogo intergeneracional donde los adultos pudieron escuchar las experiencias y perspectivas de la juventud, a través de sus historias de vida, y a la vez los jóvenes escucharon la retroalimentación y perspectivas de los adultos y líderes de más experiencia sobre los temas que “fueron puestos sobre la mesa” por los jóvenes, temas que conciernen al sector de pesca artesanal, el fortalecimiento de la juventud y el desarrollo de las comunidades pesqueras. También los adultos compartieron con los jóvenes sus propuestas de apoyo y elementos importantes para enfrentar los retos según sus perspectivas.

Situación, papeles y perspectivas de los y las jóvenes de las comunidades pesqueras artesanales:

A través de sus testimonios e historias de vida, la juventud destacó tres elementos importantes:

1. Preocupación por la disminución de los recursos pesqueros, pesca dañina y seguridad alimentaria. Los jóvenes expresaron su preocupación y problemática por la disminución de recursos pesqueros en sus áreas y el uso de artes de pesca dañinas.

“Ha habido poco pescado, tenemos que ir a otras partes para lograr vivir” (Omar Edgardo).

“Me dedico a la pesca, tengo dos meses de no ir, porque estamos trabajando la tierra, hay poco pescado ahora. Trabajo en una zona muy afectada por el trasmallo” (Marcos Dubón, Honduras).

“La pesca escaseó de pronto y nos dedicamos a trabajar fuerte porque era difícil” (Rosa, El Salvador)

“En Honduras, el chinchorro es el peor enemigo de nosotros los pescadores de orilla, logramos que haya producto aquí para que las personas saquen el pescado para comer”

2. La pesca artesanal como una oportunidad y como medio de vida que les permite salir hacia adelante. La pesca a muchos y muchas les ha permitido pagarse sus estudios, y es un ingreso económico importante que ha permitido el desarrollo y bienestar de sí mismos, sus familias y sus comunidades.

“Pescábamos 3 meses para pagar útiles” (Ricardo Serrut, Panamá)

¹ Este documento está basado en las discusiones sostenidas en la sesión sobre juventud en la Jornada de Aprendizaje “Promoviendo alianzas y contribuyendo al mejoramiento de capacidades de los hombres y mujeres trabajadores de la pesca de pequeña escala en Centroamérica” (25 al 27 de Febrero, 2013) en Honduras, en la que participaron los y las jóvenes: Isamar Aguilar, Felipe Alcerro, Mynor Bautista, Carlos Benedith, Marco Antonio Dubón, Juan Antonio Guardado, Arnol Ramón Gómez, Franklin Gómez, Cesar Alexis Hernández Suarez, Omar Edgardo Hernandez, Ariel López, Juan Maltez, Laura Morales, Gilberto Naranjo, Elmer Iván Perez, Rosa Sandoval y Ricardo Serrut.

Este documento fue preparado por CoopeSoliDar R.L., con el apoyo de las asociadas Daniela Barguil Gallardo y Vivienne Solís Rivera.

“Con la pesca nos hemos pagado la educación para mí y mis hermanos.” (Arnol Gomez, Honduras)

3. La Juventud aporta de forma importante al sector de pesca artesanal y buen vivir de sus comunidades. Muchos de los y las jóvenes presentes contribuyen de forma importante para el desarrollo y buen vivir de sus comunidades al ser no solo trabajadores de la pesca sino también líderes y parte de organizaciones del sector de pesca artesanal y de otras organizaciones en sus comunidades. La mujeres jóvenes cumplen también un papel importante dentro del sector: en actividades de pesca, diversas actividades de pre y post captura, de procesamiento y de liderazgo en organizaciones comunitarias y del sector.

“En APROCUS me gusta participar y ser positivo, quiero que mi comunidad se supere” (Carlos Benedith, Honduras)

“Apoyo la parte administrativa de UPASABO y también la federación. Esto para apoyar en lo que se pueda el sector” (Ricardo Serrut, Panamá.)

“También estudio y estoy trabajando en el área de comercialización del producto. Si se queda más tratamos de venderlo ya preparado, hacemos taquitos de pescado, hamburguesas de pescado etc. En mi cooperativa somos mitad varones y mitad mujeres”(Isamar Aguilar, Nicaragua).

Sus expectativas para el futuro:

Los y las jóvenes expresaron también algunas de sus expectativas para su futuro y el futuro de la juventud en sus comunidades.

1.Tener mejor acceso a oportunidades y educación.

“Tenemos derecho a estudio y capacitación y trabajar con los demás. Trabajar y no desperdiciar la vida con alcohol o drogas”. (Mynor Bautista, Guatemala).

2. Contribuir en sus organizaciones y comunidades para el bienestar colectivo y un mejor vivir.

“Queremos un grupo de jóvenes que logre apoyar al sector y queremos que Uds. todos se integren”

“El movimiento de la juventud se puede manipular pero la verdadera razón de pesca es subsanar las necesidades de las comunidades”.

3. Ser tomados en cuenta y tomar responsabilidad al respecto como líderes jóvenes.

“Para uno joven que lo tomen en cuenta ha sido muy positivo. Genera un sentimiento de responsabilidad” (Gilberto Naranjo, Costa Rica).

Preparémonos para los retos

De este diálogo surgieron propuestas que dan importantes elementos e insumos para poder prepararse ante los retos y fortalecer el sector de pesca artesanal y a los y las jóvenes que forman parte de éste:

1. Inclusión de la juventud

Los jóvenes plantearon la necesidad de que las organizaciones de pescadores a nivel local, nacional y regional consideren a la juventud en sus reuniones y actividades.

“Las organizaciones tienen que ser visionarias y promover la participación de los jóvenes”.

2. Importancia de la educación para el fortalecimiento de la juventud

Los jóvenes se mostraron interesados en nuevas oportunidades de educación en temas de interés e innovadores y que esto pueda desarrollarse en conjunto con sus actividades de pesca.

“Es importante mejorar la educación de nuestro jóvenes pescadores” (Felix)

“Casi no tenemos profesionales en temas pesqueros que vengan de nuestras comunidades y de nuestro sector” (Gavino Acevedo, Panamá).

“En Nicaragua en Ometepe los niños estudian y pescan a la vez, se debería de crear un modo de beca para que los hijos de pescadores se preparen”

3. Acceso a territorios, lucha de derechos e incidencia política

El tema de acceso a los territorios y la lucha por los derechos del sector de pesca artesanal fue resaltado como un elemento importante por los líderes adultos para que de forma soberana las futuras generaciones y comunidades pesqueras puedan ejercer su oficio y disfrutar de sus derechos. En este tema se hizo un llamado para que los jóvenes siguieran esta lucha. El tema de la incidencia política fue también resaltado como elemental para lograr el reconocimiento de los derechos del sector de pesca artesanal y sus comunidades.

“*Necesitamos que existan principios para defender el sector*” (Gavino Acevedo, Panamá).

4. Fortalecimiento de liderazgos jóvenes, Capacitación y acompañamiento:

Un acompañamiento y seguimiento intergeneracional (adultos-jóvenes) que permita el fortalecimiento de liderazgos jóvenes y la transmisión e intercambio de conocimientos y experiencias.

5. Reconocimiento del aporte de la pesca artesanal a la economía:

A nivel de gobierno debe ser reconocido y valorado el aporte del sector pesquero artesanal a las economías locales y nacionales.

¿Cuál es el seguimiento?

Debe de haber compromiso, voluntad y responsabilidad de los líderes adultos y jóvenes y de las organizaciones pesqueras de diferentes niveles para dar seguimiento.

- Seguimiento continuo al fortalecimiento de jóvenes como líderes
- Participación de los jóvenes en organizaciones locales, nacionales y regionales.
- Fortalecimiento de la Unión de Jóvenes pescadores (as) de Mesoamérica y el Caribe²

Resultados:

Como grandes resultados de este espacio de discusión y de la Jornada de Capacitación se pueden mencionar tres resultados puntuales en relación al tema de la juventud:

- ✓ Valoración de la juventud y relevo de la importancia de la juventud en las pesquerías artesanales
- ✓ La toma de conciencia de la importancia del fortalecimiento de los jóvenes, nuevos liderazgos y creación de espacios para su participación
- ✓ El fortalecimiento de los jóvenes que participaron, y la importancia de sus responsabilidades como jóvenes y líderes.

Más información en:

<https://sites.google.com/site/jornadadeaprendizaje1/home>

Como juventud, necesitamos ir hacia adelante con nuestras ideas y sueños para llevar a cabo acciones que contribuyan a soluciones. ¡Así es como construimos el bienestar y buen vivir de nuestras comunidades y familias!

² La Unión de Jóvenes pescadores (as) de Mesoamérica y el Caribe, es una red de jóvenes de trabajadores de la pesca de los países de Centroamérica, México y el Caribe.
<https://www.facebook.com/groups/337586646329909/?fref=ts>